

PRESENTACIÓN

En el actual contexto de inestabilidad global, la industria se erige como un motor crucial de la actividad económica en la comunidad riojana. Un sector al que el Instituto de Estadística de La Rioja dedica la presente publicación monográfica, elaborada a partir de los principales resultados de la Encuesta Industrial de Empresas del año 2010, recientemente publicados por el INE.

Para la explotación de dicha encuesta, como en años anteriores, el Instituto de Estadística ha agrupado en 17 ramas las actividades económicas de la industria regional. Por cada una de ellas, se realiza un análisis detallado, aportando información sobre los niveles de ocupación, producción, inversión y gastos e ingresos de explotación. A este respecto, es preciso apuntar que la aplicación de la CNAE-2009 por tercer año consecutivo ha permitido realizar comparaciones interanuales 2009-2010, que han ampliado el campo de estudio.

A partir de este análisis se desprende que la industria riojana juega un papel clave por su capacidad de crecimiento y su adaptación, después de décadas perdiendo peso en la economía a favor de la construcción y los servicios.

Tal y como se recoge en la Contabilidad Regional de España para el año 2010, la industria representa el 23,6% del Producto Interior Bruto de La Rioja, 8,8 puntos por encima del existente a nivel nacional. Por lo tanto, la aportación y el peso de nuestro tejido industrial a la actividad económica son tan destacados que su salud resulta una pieza capital para el crecimiento de la economía y, sobre todo, para el futuro de la sociedad.

Antes de entrar en detalle, es conveniente señalar que dentro de la industria encontramos actividades muy heterogéneas, lo que repercute enormemente en salarios, productividad, necesidades de inversión, relaciones con el mercado internacional en adquisición de materias primas o venta de sus productos.

Entre otros resultados obtenidos, destaca el reducido tamaño de las unidades industriales en nuestra región pues de los más de 1.800 establecimientos industriales que había en La Rioja en 2010, prácticamente el 68% contaba con menos de 10 ocupados.

Otro aspecto remarcable de la encuesta hace referencia a la cifra de negocios, que alcanzó una cantidad próxima a los 5.700 millones de euros en 2010. Las empresas energéticas (15,9%) son, con alrededor del 6% de los establecimientos industriales, las que obtuvieron mayor volumen de negocio, al superar los 900 millones de euros.

La actividad conocida como Otras industrias alimenticias, bebidas (excepto elaboración de vinos) y tabaco ocupa el segundo en el ranking del volumen de negocios, siendo el tercer puesto para Elaboración de vinos.

En el terreno laboral, se estima que en nuestra comunidad autónoma la industria proporcionó empleo a cerca de 26.500 personas en 2010, siendo asalariados en su gran mayoría (97,5%). Las actividades con mayor porcentaje de ocupados fueron Fabricación de calzado (10,52%) Otras industrias alimenticias, bebidas (excepto elaboración de vinos) y tabaco (9,98%) e Industria cárnica, frutas, hortalizas, aceites y grasas vegetales y animales e industria láctea (9,79%).

Desde la óptica salarial, el sueldo medio en el sector industrial fue de poco más de 25.000 euros por asalariado y año. La actividad mejor remunerada fue la perteneciente a Otras industrias alimenticias, bebidas (excepto elaboración de vinos) y tabaco (35.325) mientras que la actividad relativa a la Fabricación del calzado (16.315) registró el menor salario.

En lo concerniente a la productividad de la industria, se advierte que en el año 2010 creció tanto si se mide por persona empleada (7,04%) como si se hace por hora trabajada (8,32%).

Por ramas de actividad, la actividad energética (Industrias extractivas, energía, agua y residuos) fue significativamente la más productiva de la industria (211.664 euros por persona empleada y cerca de 123 euros por hora trabajada). En el lado opuesto, la industria textil resultó la actividad menos productiva (17.843 euros por persona empleada y casi 11 euros por hora trabajada).

El Valor Añadido Bruto (VAB) es, asimismo, un excelente indicador de la importancia económica del sector industrial. En este sentido, la explotación de la encuesta ha confirmado que Otras industrias alimenticias, bebidas (excepto elaboración de vinos) y tabaco es la actividad con mayor aportación al VAB a precios básicos, ya que en 2010 representó el 17,5% del total de La Rioja. Le sigue en importancia la actividad denominada Elaboración del vino, que alcanzó un 15,4% del VAB.

Si bien nuestras empresas compiten en una economía de dimensión cada vez más global, las transacciones en el mercado interior constituyen un aspecto fundamental para el desarrollo de su actividad. De hecho, de la procedencia de las compras, cabe apuntar que aproximadamente una cuarta parte tiene su origen en la propia comunidad y el 54% proviene del resto de España. Fuera ya de nuestras fronteras, el 13% se adquieren en la UE y sólo el 9% es importado del resto del mundo. Estos porcentajes se mantienen muy acordes con el destino de las ventas. Así, el mercado regional acapara el 27% de las ventas industriales y el 52% tiene como destino el resto de España; la Unión Europea absorbe un 16% de nuestras ventas y el 5% va al resto del mundo.

A modo de Anexo, la publicación se completa con un cuadro informativo con los principales indicadores para cada una de las diecisiete ramas de actividad industrial, acompañado de gráficos que ilustran los datos estadísticos.

Con esta edición, la Consejería de Administración Pública y Hacienda, a través del Instituto de Estadística de la Rioja, pone a disposición del ciudadano información de interés que le permita conocer la situación de la industria regional así como de las actividades que la componen en el año 2010.